

# 真水の「投資」



村口和孝

●日本テクノロジーベンチャーパートナーズ代表

日本経済にとって今本質的に必要なことは、新しい「投資」を増やすことだ。しかし、最近の政府やマスコミにはミスリードともいわれるものがあるように思えてならない。

たとえば、「証券市場の活性化」は重要な政府の対策が株価水準の下落を止め、含み益の減耗を食い止める効果をめざしていることは無視できない。しかしながら、真水の「投資」の優遇ではなく、証券売買の優遇にとどまっている限りではまったくの誤りだといふべきではないか。つまり、証券市場での株式購入は、ある株主から別の株主へと単に資金が移動するだけである。経済的な効果がない

といつていいのではない。セカンダリーな証券市場での取引でも資本効率はあるし、企業にとてて公募增资が円滑にできるという効果もあるだろう。しかし、株の高いを増やす」とではなく、真水の「投資」を増やすことを考へるべきではないか。

真水の「投資」とは「出資」のことだ。原理原点の「投資」とは、初期段階において例外なく経営等のキャッシュの先行支出が避けられない。リスクを作らせるのだ。ところが、今の日本では、こうしたリスクを作らう民間の資金が「出資」というルートに向かっていかないところに本質的な問題がある。公的資本形成という形で公的部門を駆使してきた

「社会主義国家」から脱却するというのが政

府の構造改革の「官から民へ」という基本方針のはずだ。出資とは、民間が未来へ効率的に事業投資すべく投資家に約束した民間のガバナンスのきいた資金のことだ。出資が社会的に勧めれば、社会全体が未来への事業開発を個々に、またいやがうえにも活発化させるだろう。

そうであれば、リスクをかけて「投資」しようとする出資者には税制の配慮をもうなどしてエンカレッジしていく」とこそ、政府の新たな役割として重要ではないか。現に、歐米では真水の「投資」を実現する国民を大いにエンカレッジしているのだ。決して金持ち優遇ではない。一四〇〇兆円といわれる日本の個人資産を出資に向かわせる、そういう仕組みづくりが今こそ求められているのではないか。

また、最近、セネコンや海運をはじめとして「破綻」という言葉がよく使われる。「破綻」という言葉がよく使われる。「破綻」というと、すべてが失われてしまうような無常感、喪失感を作りながら、経済的な債務が消滅してしまうようになるのがちである。

しかし、何が「破綻」するのか、何を避けなければならないのかを改めて聞い直さねばならないのではないか。

実際には、ある企業が「破綻」して倒産し

てしまつたとしても、その企業が市場で果たしてきた経済的な役割やキャッシュ自体が消滅してしまうわけではない。つまり経済主体の勝ち負けが極端に明確になるだけの話だ。ある会社が赤字になると支出をしきぎたからであり、一方で過大に収入をしきぎた取引や給料をもらってきた従業員がいる。投資や融資した資金が戻つてこないと嘆く一方で、その資金を得た別の経済主体が「報酬されないだけ」問題だけいるのが経済だ。

すなわち、「破綻」と経済活動とは別なのだ。

むしろ、市場では、これまでの企業に代わって新たな企業が参入していくということにする。すなわち、プレイヤーが組み替わる「という」とだ。

にもかかわらず、あたかも「破綻」を経済的に再起不能の「大けが」としてとらえたり、

「破綻=不景気」と取り上げたりすることはミスリードだ。大事なことは、特定の企業の「破綻」を回避するように政府が介入したり、支えたりすることではなく、その企業がこれまで果たしてきた経済的な役割に対する真水の「投資」を呼び覚まして、新しい経済主体による経済活動を保護させていくということではないか。

真水の「投資」が生み出す雇用創出力は大きい。証券市場にいくら資金を入れても(企業に資金が入るわけではないので)それで雇

用が直接に増えることはないが、人を雇う事業主に「出資」することは事業主にキャッシュが増え、かつ発展へのプレイヤーが生きているから、新たな雇用を生み出すことになる。従業員や下請け企業などにとつてはプレイヤーが組み替わることに対する抵抗感は確かに強いものがある。しかし、このような不安感に対しては、積極的にプレイヤーを組み替えていくこそ、将来の道が拓かれるといふべきではないか。

そして、政府の重要な役割は、プレイヤーの組み替えが円滑に行われるようインフラとしての制度環境を整えることだと答えるが、どうだろうか。

## ガバナンス

さて、この問題はガバナンスのあり方を改めて問い合わせることになる。

「破綻」を防ぐとして、サラリーマンが成り立つ。大事なことは、特定の企業の「破綻」を回避するように政府が介入したり、支えたりすることではなく、その企業がこれまで果たしてきた経済的な役割に対する真水の「投資」を呼び覚まして、新しい経済主体による経済活動を保護させていくことが重要ではないか。よくいわれるよう、そもそも日本のメイバンク体制の崩壊によって銀行によるガバナンスが真空になっている。大きくいうと、これまでの日本経済は、過度の産業政策で、企業団体が勉強会をもちらながら、政府は企業に対するガバナンスをもかせていました。大蔵省

最後になつたが、政府には、投資を民間に向ける道を切り拓くインフラを早急に整備していただきたい。

特に、中小・ベンチャーエンタープライズの資本構成は、個人(もしくは中小企業)に大部分を依つていて、ベンチャーエンタープライズにおいては「個人投資家」(多くは既存投資家)に新規し、手厚い支援を行なうべき。日本は海外に比べて個人投資家の数がかなり少ない。日本の株式市場において、個人投資を阻害する最大の要因は確定申告上の税制の不具合にある。政府においては、まず、この点を改めていたたまたい。

こうしたことが、今の日本経済の再生には不可欠の課題だと考えていく。